

A PROPÓSITO DE ARTHUR SCHNITZLER

El complicado arte de crear tontos

FRANCOIS DUMONT

"Aboga la creencia de que nuestra época es la respuesta del autor a poco más seriamente que otras", escribió Ortega y Gasset en 1936. Quería decir con esto que esperaba que el autor fuese estudiado por pensadores como Croce, y no se limitaría a ser uno de los temas más frecuentes de la novela, genero al que ya desde su apertura a extendería un certificado de defunción, argumentando que los lectores se habían convertido en mejores siérgos que los autores.

"después de las nostálgicas cuestiones surgió Proust, Joyce, Kafka, Virginia Woolf, Thomas Mann, Paulsen, Scott Fitzgerald, Hemingway, Truman Capote, Ciro Alegria, Galván, Rosas, James Jones, Aljoa Carpenter, Lampedusa, Bassani, Marshall, Cortázar, Sálvato, García Márquez, Vergara Urtua... Y el autor sigue siendo poco 'estudiado', a pesar de que Ortega lo agrega dando el ejemplo con sus errores 'sobre el amor' a la no muy popular lista que incluye a Flaubert y Ovidio, hasta Stendhal y Freud, inventadores de una estética tan plácida como deformes a veces, en cuya praxis no les fue muy bien que dieran, y que provocaría la sentencia compasiva y mordaz del reseñador Coomaraswamy.

Otro autor no suficientemente estudiado y bastante común en el horizonte es la literatura. No dará la lección humana, porque será leer en un pionero. De lo tal vez investigado últimamente sobre un amplio campo sólo recordó en estos momentos la disertación de Manó, publicada en 1908, "Über die Dummkopfheit" ("Sobre la estupidez"). Y comentaremos en qué las obras de ficción hay mucho menor tontos que amanecen.

Así como el enfermo tiene una Weltanschauung muy diferente a la del hombre sano (afiliada a Thomas Mann), así también el tonto tiene muy distinta a la del hombre inteligente. A mi juicio, el problema de crear tontos convencentes como tales en la literatura entraña en que ésta, por lo general, la mitad de las personas inteligentes (y sus creaciones). El tonto usa otro código, que a menudo sorprende y desconcertea al hombre inteligente. La es-

Henry James y Marcel Proust, entre muchos autores, han enfrentado el reto de inventar estúpidos convincentes en sus ficciones.

tística lo complica todo. Y ésta puede ser la casi insuperable dificultad que se le presenta a un escritor en trámite de crear un tonto falso, tanto como la que pone tener el escrito sobre para penetrar y reflejar en consecuencia en la mentalidad, fonsinina, por muy mucho que Flaubert nos asegure que Macamé Bouvier está así y que Joyce imitaología fonsiniana en la Marion Bloom.

A pesar de su sencillez, y tal vez por eso, entre otras cosas, el personaje no convence en absoluto.

¿Cómo tratar literariamente al tonto, por lo tanto? Creo que guardando la debida distancia. Dejándolo actuar y habla solo, por su cuenta, a su pierna.

to. De una sensación de interinidad, de invento, de nula Frankliniana de pacotilla, no de ser humano. Se podría deducir, entonces, que para crear un tonto convincente en la literatura será claramente favorable ser bastante inteligente.

¿Sí?
Me negaré aijquier que Henry James es un escritor inteligentísimo. Sin embargo, no abra la causa de su fracaso cuando trata de representar a una persona tonta. En la entrevista de una diana interview la impertinente, torpe y desdoblada periodista Henrietta Stackpole, la evidente que James quiere hacerla aparecer como tonta, pero por los medios no consigue hacerla lucir como tal. Una de las habilidades de Henry James (tanto es porque en este mundo es que todos los personajes hablan como él, es decir, como personas talentosas y cultas, y lo que son, los crean a quienes lesen, para just-

ificar el título de su novela, quiere retratar como una diana, y como una diana brillante, le resulta, por sus actividades y decisiones, un ser muy distinto a lo que de la memoria no hay error garantizado que Isabel Arthur no conozca.

¿Cómo tratar literariamente al tonto, por lo tanto? Creo que guardando la debida distancia. Dejándolo actuar y hablar solo, por su cuenta, a su pierna. Como Juan Proust al describir el clan de los Verdurier. Logrando además otros aciertos. Para de trazar un estudio

histórico del tonto, conviene considerar a un monje loco en una obra literaria.

El protagonista del relato —el trovador Castillo, de Arthur Schnitzler— es un estupido de tonta y loca. Ni menos, así lo quiere presentar su autor. A la salida del vestuario, donde se ha latido durante un concierto, tiene una encarnación casual con un sombrero parodiando que lo luciendo aguantando el salón y tratándose despectivamente de "locos". Ante tantaña ofensa, el trovador no reacciona, se pasea. Y viendo que lo perdido su honor de maestro tan evidente, en público decide suicidarse. Ni lo hace finalmente, porque esa misma noche, para un gran alivio y con un oportunismo digno de la más espesa de las teleries, el parodiando se muere en un ataque al corazón. La historia es idiota de principio a fin, y la catástrofe del protagonista hace sorprender que ello premiere instantáneamente de la del autor en su resentido allán de exculparlo: lo ridículo tiene mérito de reserva del ejército austriaco. El asunto está narrado en la forma del monólogo interior, con la cual este médico vienes, contemporáneo y contemporáneo de Freud, se gana su lugar en la historia de la literatura en alemana como introductor de ese ya subodulado rossio. El pobre teniente Castillo, convertido en un raro mixto de un ventriloquo galeno literario, no hay bocada, corrigiéndole al llegar corriendo que no le dirá a la galería. Hay subido en que la estupidez carece de autocrítica, ya que el parido se reconcliera como tal, ya no lo sería tanto; sería un parido inteligente, lo que tiene cierto aroma a continuista. Castillo reconoce su estupidez cosa en cada página: mientras piensa cómo ha

de pegarse en los leonardos con la tapa de los sesos (si agreses tuvieras, diría). Corrientes, monólogo ventriloquio como "Un hombre tiene que comer un cuento porque que matarse enseguida" (comerme, por ejemplo, un "hombre-chicharrón mi primo interno"), "más demasiado tonto" (te decía a mí mismo), "que estupido". Y la quinda de la torta, este chiste festivo: "El parádiso está muerto por completo".



El complicado arte de crear tontos [artículo] Fernando Emmerich.

AUTORÍA

Emmerich, Fernando, 1932-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El complicado arte de crear tontos [artículo] Fernando Emmerich.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)